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Le présent de l’impératif 
 
Bien qu’il n’ait que 3 personnes, l’impératif n’est pas si facile à manipuler. 
Nous avons déjà vu que l’ordre des pronoms était chamboulé, que certains pronoms (me, te) étaient 
remplacés (moi, toi), qu’il fallait employer des traits d’union. 
 Tu me le donnes.  è Donne-le-moi.  
Mais si vous connaissez bien la conjugaison du présent, vous ne devriez pas rencontrer trop de 
problèmes. 
 

1.1. Formation	
  de	
  l’impératif	
  présent	
  
 
L’impératif présent se forme à partir des personnes correspondantes de l’indicatif présent . 
1e  ex:  Tu chantes.   è   Chante ! *) 
  Nous chantons. è   Chantons !   
  Vous chantez. è   Chantez !   
2e  ex :  Tu finis. è   Finis ! 
  Nous finissons. è Finissons ! 
  Vous finissez.  è Finissez ! 
3e  ex :  Tu viens. è Viens ! 
  Nous venons. è Venons ! 
  Vous venez. è Venez! 
*) On enlève le s des verbes en –er  (sauf devant –en ou –y) à la 2e personne du singulier. 
 

1.1.1. Conjugaison 
 
L'impératif ne se conjugue qu'à trois personnes différentes: 
 

Nombre Personne Forme verbale 
Singulier 2e personne Chante ! 
Pluriel 1e personne Chantons ! 
 2e personne Chantez ! 

 
¢La 2ème personne du pluriel est en même temps la forme de politesse. 
 
 Bonjour, Mme Dupont! Entrez donc ! 
 
 ¢ L'impératif ne s'emploie donc pas à la 1ère personne du singulier. Si on veut se donner un ordre à 
soi-même, on devra se tutoyer:  « Vas-y ! »  ou se parler à la 1ère personne du pluriel: « Allons-y ! » 
En effet, on aura l’impression d’être nombreux, et cela nous donnera plus de courage. 
 
Il ne s'emploie pas non plus à la troisième personne. Si l'on veut donner un ordre à une personne qui 
ne se trouve pas là, et que l'on ne peut pas atteindre par téléphone, il faudra charger quelqu'un de 
faire cette commission, et on emploiera le subjonctif:  
 
 Elle veut me parler ? Qu'elle vienne ! 
 Ils ne sont pas contents ? Qu’ils aillent au diable ! 
  
¢ Comme on l'aura remarqué, l'impératif s'emploie sans pronom personnel sujet. 
La lectrice intéressée pourra se reporter au chapitre sur le pronom personnel pour voir quelle influence 
l'impératif a sur la place de ces pronoms. 
Les différentes familles de verbes : 
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En ce qui concerne la conjugaison, on distingue quatre grandes familles: 

• Les verbes qui suivent la règle de base n° 1. 
• Les verbes qui suivent la règle de base n° 2. 
• Les verbes qui suivent leur propre règle. 
• Les verbes qui n'ont pas d'impératif. 

1.1.1.1. Les	
  verbes	
  qui	
  suivent	
  la	
  règle	
  de	
  base	
  n°	
  1	
  
 
Règle de base n°1 : 

• La 2ème personne du singulier se forme en prenant la 2ème personne de l'indicatif en 
en ôtant le "s".  

• La 1ère et la 2ème personne du pluriel se forment sur la personne correspondante du 
présent de l'indicatif, sans modification. 

 ex: tu vas   è    va ! 
  nous allons  è    allons ! 
  vous allez  è    allez ! 
 
è 1 Tous les verbes en -er  
 

infinitif impératif n° 
chanter 
baisser 
pleurer 
jouer 
saluer 
arguer 
copier 
 prier 
 payer 
grasseyer 
ployer 
essuyer 
créer 
avancer 
manger 
céder 
semer 
rapiécer 
acquiescer 
siéger 
déneiger 
appeler 
peler 
interpeller 
jeter 
acheter 
dépecer 
envoyer 
aller 

chante/chantons/chantez 
baisse/baissons/baissez 
pleure/pleurons/pleurez 
joue/jouons/jouez 
salue/saluons/saluez 
argue/arguons/arguez 
copie/copions/copiez 
prie/prions/priez 
paie/payons/payez 
grasseye/grasseyons/grasseyez 
ploie/ployons/ployez 
essuie/essuyons/essuyez 
crée/créons/créez 
avance/avançons/avancez 
mange/mangeons/mangez 
cède/cédons/cédez 
sème/semons/semez 
rapièce/rapiéçons/rapiécez 
acquiesce/acquiesçons/acquiescez 
siège/siégeons/siégez 
déneige/déneigeons/déneigez 
appelle/appelons/appelez 
pèle/pelons/pelez 
interpelle/interpellons/interpellez 
jette/jetons/jetez 
achète/achetons/achetez 
dépèce/dépeçons/dépecez 
envoie/envoyons/envoyez 
va/allons/allez 

3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 
10 
11 
12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 
22 
23 
24 
25 
26 
27 
28 
29 
30 
31 

 
Remarque: lorsque ces verbes sont employés à la deuxième personne du singulier et qu'ils sont 
suivis du pronom personnel en ou y , il retrouvent le s, afin que l'on puisse faire une liaison. 
  va ! è vas-y!  mange ! è manges-en! 
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è 2 Certains verbes du 3e groupe conjugués au présent comme les verbes en -er  
 

infinitif impératif n° 
ouvrir 
cueillir 
défaillir 
saillir 

ouvre/ouvrons/ouvrez 
cueille/cueillons/cueillez 
défaille/défaillons/défaillez 
saille/saillons/saillez 

34 
41 
47 
50 

 
Remarque: Comme pour les verbes de la famille 1, lorsque ces verbes sont employés à la deuxième 
personne du singulier et qu'ils sont suivis du pronom personnel en ou y , ils retrouvent eux aussi le s, 
afin que l'on puisse faire une liaison. 
  Voilà quatre bouteilles.  Ouvres-en une ! 
  Tu vas au jardin ? Cueilles-y des fleurs ! 

1.1.1.2. Les	
  verbes	
  qui	
  suivent	
  la	
  règle	
  de	
  base	
  n°	
  2	
  
 
Règle de base n°2 : 
La forme de l’impératif est identique à la forme du présent correspondante 
 ex:  tu sors   è   sors! 
  nous sortons  è   sortons! 
  vous sortez  è   sortez! 
 
Suivent cette règle : 
 
è 3 Tous les verbes du 2e groupe : 
  

infinitif impératif n° 
finir 
haïr 

finis/finissons/finissez 
haïs/haïssons/haïssez 

32 
33 

 
è 4 La plupart des verbes du 3e groupe : 
 

infinitif impératif n° 
fuir 
dormir 
mentir 
servir 
acquérir 
venir 
mourir 
partir 
revêtir 
courir 
boullir 
ouïr 
recevoir 
mouvoir 
émouvoir 
promouvoir 
valoir 
prévaloir 
voir 
prévoir 
pourvoir 

fuis / fuyons / fuyez 
dors / dormons / dormez 
mens / mentons / mentez 
sers / servons / servez 
acquiers / acquérons / acquérez 
viens / venons / venez 
meurs / mourons / mourez 
pars / partons / partez 
revêts / revêtons / revêtez 
cours / courons / courez 
bous / bouillons / bouillez 
ouïs / oyons / oyez 
reçois / recevons / recevez 
meus / mouvons / mouvez 
émeus / émouvons / émouvez 
promeus / promouvons / promouvez 
vaux / valons / valez 
prévaux / prévalons / prévalez 
vois / voyons / voyez 
prévois / prévalons / prévalez 
pourvois / pourvoyons / pourvoyez 

35 
36 
37 
38 
39 
40 
42 
43 
44 
45 
48 
51 
52 
54 
55 
56 
60 
61 
62 
63 
64 
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asseoir 
surseoir 
vendre 
répandre 
répondre 
mordre 
perdre 
rompre 
prendre 
craindre 
peindre 
joindre 
battre 
mettre 
moudre 
coudre 
absoudre 
résoudre 
suivre 
vivre 
paraître 
naître 
croître 
accroître 
rire 
conclure 
nuire 
conduire 
écrire 
suffire 
confire 
dire 
contredire 
maudire 
lire 
croire 
boire 
faire 
plaire 
taire 
extraire 
vaincre 

assois / assoyons / assoyez 
sursois / sursoyons / sursoyez 
vends / vendons / vendez 
répands / répandons / répandez 
réponds / répondons / répondez 
mords / mordons / mordez 
perds / perdons / perdez 
romps / rompons / rompez 
prends / prenons / prenez 
crains / craignons / craignez 
peins / peignons / peignez 
joins / joignons / joignez 
bats / battons / battez 
mets / mettons / mettez 
mouds / moulons / moulez 
couds / cousons / cousez 
absous / absolvons / absolvez 
résous / résolvons / résolvez 
suis / suivons / suivez 
vis / vivons / vivez 
parais / paraissons / paraissez 
nais / naissons / naissez 
croîs / croissons / croissez 
accrois / accroissons / accroissez 
ris / rions / riez 
conclus / concluons / concluez 
nuis / nuisons / nuisez 
conduis / conduisons / conduisez 
écris / écrivons / écrivez 
suffis / suffisons / suffisez 
confis / confisons / confisez 
dis / disons / dites 
contredis / contredisons / contredisez 
maudis / maudissons / maudissez 
lis / lisons / lisez 
crois / croyons / croyez 
bois / buvons / buvez 
fais / faisons / faites 
plais / plaisons / plaisez 
tais / taisons / taisez 
extrais / extrayons / extrayez 
vaincs / vainquons / vainquez 

65 
66 
73 
74 
75 
76 
77 
78 
79 
80 
81 
82 
83 
84 
85 
86 
87 
88 
89 
90 
91 
92 
93 
94 
95 
96 
97 
98 
99 
100 
101 
102 
103 
104 
106 
107 
108 
109 
110 
111 
112 
114 

1.1.1.3. Les	
  verbes	
  qui	
  suivent	
  leur	
  propre	
  règle	
  	
  
 
Certains verbes suivent leur propre règle. 
 Ce sont les verbes avoir, être, vouloir, savoir 
 
 
è 5 Certains verbes du 3e groupe conjugués au présent comme les verbes en -er  
 

infinitif impératif n° 
avoir 
être 
vouloir 
 
savoir 

aie/ayons/ayez 
sois/soyons/soyez 
veux/voulons/voulez 
veuille/veuillons/veuillez *) 
sache/sachons/sachez 

1 
2 
57 
 
59 
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*) Les deux formes sont utilisable, mais la seconde témoigne d’un meilleur style, et c’est celle 
que nous vous conseillons d’employer. 

 
è 6 Certains autres sont inusités au pluriel 
 

infinitif impératif n° 
clore 
frire 

clos ! 
fris ! 

113 
115 

  Ex : il est très impoli. Clos-lui le bec ! 

1.1.1.3.1. Les	
  verbes	
  qui	
  suivent	
  la	
  règle	
  de	
  base	
  n°	
  4	
  
 
Règle de base n°4 : 
Certain verbes n’ont pas d’impératif, parce qu’il sont inusités (gésir) ou parce qu’il est 
impossible de les utiliser pour donner des ordres ou des conseils. 
 On ne peut pas dire « Peux ! » à quelqu’un qui ne peut pas.  
 On ne peut pas dire au ciel « Neige ! » s’il ne neige pas. 
  
 
è 7 Verbes inusités à l’impératif  
 

infinitif impératif  n° 
gésir 
pouvoir 
seoir 
déchoir 
choir 
bruire 

— 
— 
— 
— 
— 
— 

 49 
58 
67 
71 
72 
105 

 
è 8 Verbes impersonnels, qui ne s’emploient qu’à la 3e personne  
 
¢ Verbes impersonnels 
 

infinitif impératif  n° 
falloir 
échoir 

  69 
70 

 
¢ Verbes décrivant le temps météorologique 
 

infinitif impératif  n° 
neiger 
grêler 
bruiner 
pleuvoir 

  23 
3 
3 
68 

 
 


